

Création d'un guichet unique en Bergeracois :
« Bergerac entreprendre »

**Les moyens de financer les travaux
de voirie changent.**
Explication

Maison de santé de Bergerac Est
Elle n'en finit plus de s'agrandir

Édito



À la lecture de ce Mag de la CAB, vous constaterez que beaucoup de projets se concrétisent : ouverture de la légumerie, mise en service de la piste d'athlétisme, nouvel agrandissement de la Maison de Santé de Bergerac-Est, création prochaine de « Bergerac Entreprendre » le guichet unique au service des entreprises et de l'emploi... Mais vous constaterez également le travail engagé par la CAB autour de l'éducation et de la jeunesse via le livre notamment. Nous avons investi dans un véhicule utilitaire pour faciliter l'emprunt des livres dans les bibliothèques de la CAB. Nous avons financé le compagnonnage d'un auteur-illustrateur local et renommé qui, en 6 mois a écrit « Zloty » un roman avec des classes de français des 4 collèges publics de la CAB. Et enfin nous sommes partenaires du festival « Livrodrome » parc d'attractions littéraires qui se tiendra à Bergerac le 13 juillet prochain, journée destinée aux adolescents âgés de 10 à 18 ans, public trop souvent en rupture avec la lecture. Des actions plus discrètes mais ô combien nécessaires et bénéfiques.

Frédéric DELMARÈS,
Président de la Communauté d'Agglomération Bergeracoise



Objectif CAB : un territoire en progrès



www.la-cab.fr

LA NAVETTE DES BIBLIOTHÈQUES EST EN ROUTE !

Désormais, il est possible de consulter le catalogue de toutes les collections des bibliothèques de la CAB à l'adresse suivante : bibliothequecab.dordogne.fr

Ça sert à quoi ?

- emprunter des livres,
- visualiser votre liste de prêts,
- prolonger vos emprunts,
- réserver les œuvres qui vous intéressent.

Depuis peu, une navette circule entre les bibliothèques du réseau Une navette ! mais pour quoi faire ?

- Elle apporte votre commande dans la bibliothèque la plus proche de chez vous.
- Vous pouvez emprunter et restituer dans la bibliothèque de votre choix, la navette s'occupe du reste.

Et la ludothèque ?

La carte d'adhérent au réseau des bibliothèques vous donne accès à la ludothèque, espace situé à la médiathèque de Bergerac qui propose 1 500 jeux à jouer sur place ou à emprunter.



L'équipe des bibliothèques de la CAB au complet

LA PISTE D'ATHLÉTISME SE PARE DE ROUGE

Le nouveau terrain dédié à la pratique sportive est en train de faire surface. La piste est équipée de toutes les installations et équipements nécessaires pour pratiquer les sports tel que le saut en longueur et en hauteur, le lancer de poids, de javelot ou encore de disques. Équipée de 6 couloirs avec la possibilité de réaliser des tours chronométrés, la piste est en train de s'habiller de gomme rouge, appelée le tartan. Située au complexe de Picquecailloux, elle comprendra également des vestiaires neufs et un éclairage adapté. Le complexe sportif sera alors prêt à accueillir les compétitions régionales. La fin des travaux est prévue pour le mois de juin.



UN DÉPLIANT VÉLOROUTE VOIE VERTE

De Mauzac à Prigonrieux, plus de 37 km de Véloroute Voie Verte V91. Afin de répondre à une forte demande des touristes et aussi des locaux, un dépliant reprenant le tracé et les infos utiles est disponible dans les Offices de Tourisme et communes se trouvant le long de la VV91.



Grand Angle / Objectif CAB : un territoire en progrès

Ouverture de la légumerie

Qu'est-ce qu'une légumerie ?

C'est un site de préparation de fruits et légumes utilisés dans les menus de la restauration collective. Ils sont lavés, épluchés, découpés et conditionnés en produits pour être utilisés en cuisine. La légumerie participe à la qualité des repas, puisqu'elle assure l'emploi de produits frais et locaux, dans le cadre d'une alimentation responsable. En proposant des menus équilibrés, de saison, à forte valeur nutritionnelle et exempts de substances indésirables, cela permet de :

- Préserver la santé des convives,
- Sensibiliser aux enjeux de l'alimentation, de l'agriculture et de l'environnement,
- Donner accès au plus grand nombre à des produits de qualité.

La légumerie permet d'agir au niveau du gaspillage alimentaire, les légumes dit « tordus, pas beaux à la présentation » sont découpés en rondelles ou en cubes



Une légumerie certes, mais pas que ...

C'est aussi une offre de stockage pour les producteurs qui n'ont pas de solution pour stocker des produits sur leurs exploitations.

C'est aussi avec l'association Manger Bio Périgord, une plateforme de massification. En regroupant l'offre des producteurs, ils parviennent à garantir une visibilité et assurer un volume conséquent pour approvisionner la restauration collective.

C'est aussi une solution offerte aux producteurs n'ayant pas d'unité propre de transformation sur leurs exploitations de les diriger vers l'installation des conserveurs « L'atelier des maraîchers » dans les mêmes locaux que la légumerie.

C'est aussi le recyclage des déchets de la légumerie qui sont soit compostés soit remis à des éleveurs pour nourrir leur bétail.

Son rayon d'intervention ?

Que ce soit la restauration collective scolaire, le secteur du médico-social (EHPAD, hôpitaux) ou encore la restauration d'entreprise ou traditionnelle, cette légumerie est d'envergure départementale voire au-delà.



Pourquoi une légumerie ?

En relocalisant l'activité de préparation, la légumerie permet de créer de l'emploi (6 à terme) et de soutenir la transmission des exploitations sur le territoire en offrant un débouché garanti aux producteurs avec des emplois à la clé : une exploitation bio recrute en moyenne 25% de main d'œuvre en plus qu'une exploitation traditionnelle. Relocaliser l'alimentation pour la restauration collective permet aux agriculteurs de consolider et diversifier leur revenu agricole. Les usagers et les agriculteurs sont gagnants. La légumerie est un outil d'intérêt collectif. Elle permet une véritable politique d'attractivité territoriale portant sur la filière qualité des fruits et légumes en préservant la ressource en eau.

Cette ressource est identifiée comme un enjeu majeur et l'un des objectifs est de permettre aux agriculteurs volontaires situés en zone de captage d'eau potable de s'engager dans une certification environnementale.



Pourquoi à l'ESCAT ?

Ce projet a permis de dynamiser et développer l'activité économique du site avec l'installation d'entreprises dans le secteur de l'agro-alimentaire. Les possibilités de coopération et de complémentarité entre elles se mettent en place donnant lieu à la mutualisation de matériel et de transports dans une logique de circuit court.



Le schéma vertueux de la légumerie passe par une agriculture biologique, respectueuse de l'environnement. En n'utilisant pas de produits phytosanitaires, nous garantissons des produits avec une haute valeur ajoutée mais également nous épargnons la rivière Dordogne et les nappes de surface, afin de reconquérir l'utilisation de l'eau potable sur notre territoire.



Pascal Liabaste, Conseiller délégué à l'Excellence Environnementale et Agriculture

Sondage

Quel nom pour la légumerie ?

La nouvelle légumerie de la CAB cherche son nom afin d'être identifiée de tous !

Donnez votre avis en votant ici : www.la-cab.fr/sondage



La légumerie : une réponse à la loi EGalim, mais c'est quoi cette loi ?

Depuis le 1^{er} janvier 2022, les restaurants collectifs ont l'obligation de s'approvisionner en denrées alimentaires de qualité et durables.

C'est-à-dire :

- 50% de produits sous signes officiels de qualité (labels, Haute Valeur Environnementale, IGP...)
- Dont 20% de produits issus de l'Agriculture Biologique

Création d'un guichet unique en Bergeracois : « Bergerac entreprendre »

La Délégation du Bergeracois qui regroupe la CAB et les Communautés de Communes de Bastides-Dordogne-Périgord, Portes Sud Périgord et Montaigne-Montravel et Gurson en partenariat avec la CCI de Dordogne ont souhaité mettre en place un pôle entrepreneurial traduisant leur volonté partagée de soutenir et développer l'économie et l'attractivité du territoire.

Objectif : mutualiser les compétences et les ressources pour une plus grande efficacité des actions menées.

Ces services, quels sont-ils ?

- Services du Développement Économique et une partie du service Urbanisme de la CAB ;
- Un chargé de mission Développement Économie des 3 autres communautés de communes ;
- Les chambres consulaires ;
- Le dispositif régional CADET
- Le club d'entreprises, Working B.

Certains partenaires et organismes y organiseront des permanences :

- **Les partenaires économiques** : Le Département, la SEMIPER, Initiatives Périgord, Périgord Développement, Aquitaine Développement innovation, BPI, France Active Aquitaine, Émergence Périgord, BGE, Coop Alpha, ADIE, La CRESS...
- **Les partenaires de l'emploi** : Pôle Emploi, la Mission Locale, BIJ, Espace métiers Aquitaine, BASE, AIDE24,...

Quels sont les engagements et objectifs du guichet unique «Bergerac Entreprendre» ?

Au travers d'une convention, la CAB, les 3 communautés de communes du Grand bergeracois et la CCI s'engagent à agir en complémentarité avec pour objectif de proposer un service quotidien performant aux entreprises.

Comment ?

- Simplifier le parcours des entrepreneurs et optimiser le service pour proposer une offre en ingénierie complète ;
- Proposer des solutions immobilières adaptées aux attentes en anticipant les besoins et en soutenant l'attractivité des zones existantes ;
- Accompagner financièrement et aider au recrutement ...

Un écosystème entrepreneurial favorable à la croissance des entreprises sur le territoire :

- De l'intérieur : soutenir la création, la transmission, l'implantation et le développement des entreprises (levier, accélération) ;
- De l'extérieur : attirer des projets entrepreneuriaux (levier attractivité) notamment par des actions de promotion et de prospection (réseau d'ambassadeurs) ;



Le bâtiment d'accueil pressenti de «Bergerac Entreprendre» est situé au 1 rue Ragueneau à Bergerac (antenne CCI), immeuble sur 2 niveaux situé à proximité immédiate du centre-ville de Bergerac. La gouvernance, le pilotage et l'animation du guichet unique seront assurés par les Présidents et élus de la CAB, des 3 communautés de communes du Bergeracois et de la CCI en lien avec les équipes techniques. **Ouverture prévue début 2023.**

UN COMPAGNONNAGE LITTÉRAIRE AVEC 4 CLASSES DE COLLÉGIENS

Le compagnonnage vise à soutenir des actions qui instaurent une longue relation associant un auteur et un public, au sein d'une structure culturelle, éducative ou sociale. Il se déroule à proximité du lieu de vie de l'auteur et encourage la valorisation des auteurs locaux, en développant des projets littéraires sur un territoire.

Ce compagnonnage avait pour objectif l'écriture d'un roman-feuilleton jeunesse en collaboration avec 4 classes de français sur le territoire de la CAB et l'auteur – illustrateur Stéphane Nicolet pendant 6 mois.

Sur cette période, l'auteur a proposé à chaque groupe d'élèves un nouveau chapitre.



Présentation de Zloty devant les 4 classes réunies au Rocksane

Au total, ce sont

- 20 rencontres scolaires dans les 4 collèges publics de la CAB entre novembre 2021 et avril 2022
- 5 rencontres scolaires dans les médiathèques du réseau avec les écoles du secteur en mars et avril 2022
- 1 rencontre tout-public à la bibliothèque de Sigoulès-et-Flaugeac

Quels sont les objectifs ?

- S'adresser en priorité au public adolescent de la CAB. En effet, il s'agit d'une tranche d'âge qui fréquente assez peu les bibliothèques du territoire et, qui est assez souvent en rupture avec la lecture sous sa forme classique.
- Faire découvrir aux jeunes les multiples formes d'écriture.
- Viser à renforcer les pratiques de lecture chez les jeunes.

Qui est Stéphane Nicolet ?

Stéphane Nicolet est auteur et illustrateur pour la jeunesse et vit dans le canton sud Bergeracois depuis 15 ans. Il compte une quarantaine de titres dans sa bibliographie (albums, documentaires, romans...) principalement en tant qu'illustrateur mais aussi en tant qu'auteur.



Stéphane Nicolet

Ce roman-feuilleton intitulé «Zloty» sera édité en 2023.

LES MOYENS DE FINANCER LES TRAVAUX DE VOIRIE CHANGENT. EXPLICATION

La CAB finance la compétence voirie sur la base des moyens attribués par les communes lors des transferts successifs, avec un montant figé depuis 2013 de 4,4 millions d'euros. La recette est donc stable alors que les prix des fournitures et prestations augmentent. Le volume de travaux à budget constant diminue donc d'année en année.



Travaux Rue Fromentin à Bergerac

Dès lors, il a été décidé collectivement de mener une étude pour remédier à cette situation, et la solution qui est apparue la plus pérenne et efficace consiste à rendre aux communes les moyens financiers attribués historiquement, et à transformer en fiscalité le montant équivalent. Cette fiscalisation permet de bénéficier de la dynamique des bases fiscales et d'accroître progressivement les recettes.

Le mécanisme proposé est le suivant : la CAB reverse aux communes les 4,4 millions d'euros et compense cette perte de recette en augmentant sa fiscalité sur le foncier bâti de 6,28 points. Dans le même temps, les communes diminuent de 6,28 points leur taux de foncier bâti. En appliquant ce principe, il n'y a aucun impact pour le contribuable, ce qui est la volonté et l'objectif de la CAB dans cette démarche.

Si les communes décident de ne pas appliquer cette diminution, elles ont toute légitimité pour le faire. Certaines l'assument parfaitement car elles ont des besoins de financement pour leurs propres projets. Mais si d'autres invoquent que l'augmentation globale des impôts pour les ménages est la faute de la CAB, vous l'aurez compris, c'est entièrement faux.



Travaux à Lamonzie St Martin

À la demande de très nombreux élus municipaux et communautaires, nous avons cherché à augmenter nos ressources dédiées à l'entretien de la voirie qui nous tient tous à cœur. Comme la pression fiscale reste un sujet très sensible, ce mécanisme de neutralité fiscale permet d'apporter une réponse aux besoins.

Avec un large vote à la majorité, le Conseil communautaire se dote d'un produit fiscal évolutif.

Ce seront dès cette année, 150 000 € supplémentaires injectés dans les travaux de voirie.

LE CENTRE ÉVÉNEMENTIEL

Le projet du centre événementiel fait suite au constat du déficit d'offre de salles dans la région. Ainsi, les grands événements échappent aujourd'hui à Bergerac et à la Dordogne.

Ce lieu sera polyvalent avec la possibilité d'accueillir des réunions et des événements culturels tel que les salons, foires, repas, concerts, ateliers, conférences, congrès... sur une surface utile comprise entre 1.500 et 2.000 m².

Modulable, il disposera de plusieurs salles :

- pour la plus grande, une capacité de 1 000 personnes assises jusqu'à 2 500 personnes assises / debout, des gradins rétractables pour augmenter la modularité du site
- Une salle de 300 places assises cloisonnable en salles de réunions
- Une salle de 100 places assises (sur chaises), elle-même sécable en deux salles de 50 places ainsi que 2 autres petites salles (50 places chacune)

Tous ces besoins et exigences ont fait l'objet d'un cahier des charges auquel ont répondu cinq groupements d'entreprises constitués d'architectes, de bureaux d'études, d'entreprises de construction et de maintenance. Sur les cinq, quatre groupements ont déjà été autorisés à déposer une offre de niveau Esquisse. Le 9 juin, un jury de concours composé d'élus et de personnes qualifiées aura classé les candidats en fonction de l'esquisse architecturale proposée par chacun pour en retenir deux ou trois. Il leur sera demandé d'affiner leur projet pour qu'en octobre, deux candidats soient retenus.

Le choix définitif s'effectuera en janvier 2023.

C'est à cette période et une fois les autorisations administratives obtenues que la salle Anatole France sera démolie.

UN LIVRODROME À BERGERAC

Le Livrodrome, parc d'attractions littéraires gratuit et unique en France, traversera tout le territoire du 22 juin au 22 juillet prochain et s'installera, à Bergerac, pour sa 8^e étape, au Jardin Perdoux (parc Jean Jaurès), le 13 juillet prochain.

Durant une journée, de 10h à 18h, le Livrodrome proposera, autour des 12 auteurs, illustrateurs, éditeurs, booktubers et artisans du livre invités, dont Hélène Vignal, pépite d'or à Montreuil, Léa Murawiec lauréate du Fauve Prix du Public France Télévision au dernier festival d'Angoulême, plus de 15 attractions littéraires, ludiques, participatives et multimédia dédiées aux (pré)adolescents de 10 à 18 ans. Au programme : BD en réalité virtuelle, salon numérique, tatouages Molière, cabine d'ordonnance littéraire, laboratoire de création BD interactif, défi TikTok, radio live, chroniques booktube, mais aussi cabinet de curiosité manga, bibliothèque humaine, rugby littéraire...

Parmi ces 15 attractions, 3 espaces seront dédiés à des ateliers d'écriture, de BD et de découverte des métiers de livre.

Pré-inscription ouverte pour ces ateliers à partir du 13 juin en écrivant à l'adresse suivante : flore.leguillard@livrodrome.com.

Pour clôturer cette journée, TIM DUP, la nouvelle étoile de la chanson française, montera sur la scène installée sur le site du Port, à 21h, pour un concert gratuit à ne pas manquer !

Pour plus d'informations, contact@livrodrome.com



LA «MAISON DE SANTÉ DE BERGERAC EST» N'EN FINIT PLUS DE S'AGRANDIR

Ouverte en 2019, la Maison de santé de Bergerac Est a déjà connu une extension d'environ 200m² en 2021. L'offre de soins s'est étoffée pour accueillir 1 neurologue, 2 kiné-ostéopathes et 1 orthophoniste.

La maison de santé est censée combler un besoin réel de soins sur le territoire mais force est de constater qu'il demeure compliqué aux nouveaux patients d'obtenir un rendez-vous.

Alors les élus continuent de se mobiliser pour attirer de nouveaux médecins. L'intention politique aujourd'hui est actée pour agrandir cette maison de santé, l'enveloppe financière de ce projet a d'ailleurs été votée au budget. Un permis de construire devrait être déposé à la rentrée prochaine.

De par sa forte fréquentation, le parking va également être étendu pour accueillir 15 nouvelles places dédiées à la patientèle dès ce mois de juin. Elles seront réparties entre l'actuel parking et la route départementale.

Par ailleurs, les professionnels de santé disposeront de places réservées à l'arrière du bâtiment.



2022 : NOUVELLES FORMULES À QUAI CYRANO !



Depuis peu, Vincent, le nouveau chef de Quai Cyrano, propose de délicieuses assiettes gourmandes [terre, rivière et végétarienne], créées autour de produits 100% locaux (bio de préférence). À déguster sans modération !

Autre nouveauté : vous pourrez désormais profiter du bar à vins 7/7, midi et soir avec des horaires étendus : 23h en haute saison !

Et dernière nouveauté, et pas des moindres, chaque 1er vendredi du mois (hors juillet & août), Quai Cyrano proposera une soirée spéciale avec concert, théâtre d'impro... Sans compter les soirées spéciales qui seront organisées pour Pâques, 14 juillet, Halloween, ateliers vins (2 par mois) et visites guidées... Il y aura de quoi faire ! Et toujours, vous pourrez profiter de la location de vélos classiques ou électriques pour apprécier pleinement la voie verte VV91.

NOUVEAUTÉ 2022, TRANSPORTS SCOLAIRES : INSCRIVEZ-VOUS DIRECTEMENT SUR INTERNET

A partir du 15 juin, vous pourrez inscrire votre enfant en ligne, sur le site internet de la cab www.la-cab.fr, et ainsi, recevoir votre carte de transport scolaire par courrier.

Pour cela, il suffit de rentrer les informations demandées, d'ajouter une photo de votre enfant et, une fois le paiement effectué, vous recevrez la carte de transport avant la rentrée de septembre !

A votre disposition, un menu déroulant à partir duquel vous renseignez l'établissement scolaire et votre commune de résidence. Un circuit vous sera proposé. Si tel n'est pas le cas c'est que vous dépendez directement des transports scolaires gérés par la Région Nouvelle Aquitaine. Il vous suffira de suivre le lien qui vous renverra directement sur la page de la Région dédiée aux inscriptions.

S'il ne vous est pas possible de vous inscrire directement par internet, vous pouvez également vous rendre au siège de la CAB, le service vous accueillera les mardis et jeudis de 9h à 12h et de 13h à 17h sur rendez-vous.

Pour les joindre : 06 45 44 59 57 / 05 53 74 59 74 ou transports.scolaires@la-cab.fr



TRIBUNE DES ÉLUS

Aucune place à la droite et l'extrême droite

Le scrutin présidentiel vient de s'achever et a vu franchir une dangereuse étape dans la progression des partis d'extrême droite faisant d'eux la deuxième force politique nationale. Nous connaissons tous les raisons de cette escalade. Les politiques gouvernementales d'austérité, autoritaires et attentatoires aux libertés subies par les salarié-e-s, les privé-e-s d'emploi, les retraité-e-s, les jeunes, les femmes, ont généré une aggravation du chômage, le développement des inégalités sociales, de la précarité, de la pauvreté et des processus d'exclusion. Elles ont accru la désespérance sociale et indiscutablement poussé de nombreux électeurs dans les bras de l'extrême droite. Certes, les petits chats mignons ont remplacé les dobermans, mais l'image de respectabilité voulue par le RN n'est que façade : ce parti est fondamentalement fasciste, raciste, violent, divise le peuple et tend à toujours plus opposer les habitant-e-s entre elles et eux. Comme son complice Zemmour, le RN sans jamais s'attaquer aux forces du capital, essaie de détourner la colère populaire en créant des boucs-émissaires, fantasmant un monde qui n'a jamais existé où les seules différences seraient la couleur de peau ou la religion. Partout en Europe, l'extrême droite et ses idées étriquées du monde progressent alors que paradoxalement l'humanité entière aspire à plus de solidarité, d'égalité des droits, de justice sociale et environnementale, d'émancipation des peuples et de coopérations internationales. Ces exigences prouvent qu'une autre politique est nécessaire, mieux : elle est possible ! En vue des prochaines élections législatives, toutes les forces politiques de progrès doivent trouver le chemin de leur rassemblement pour la mettre en œuvre. Il y a tant besoin d'espoir et les urgences sont là pour faire reculer les projets ultra libéraux et conservateurs, et faire grandir la force d'une alternative de changement partagée et populaire.

Julie Tejerizo, Lionel Frel, Francis Blondin